

EMBAJACION Calle de San Bartolomé, número 32 TELÉFONO N.º 6. PRECIOS DE ABONO Un mes: En España: 1.25 Extranjero: 2.25

LA ÚLTIMA HORA

ADMINISTRACION Plaza de Corti, números 14 y 16. TELEGRAMAS: HORA-PALMA. Anuncios, Reclamos y Comendados. PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO EDICION DE LA NOCHE

POLVOS DERMATÓFILOS

DE JULIO TRENARD FARMACEUTICO GORTÉS, 296 BARCELONA.

Representante en Baleares: NICOLAS JAQUOTOT.—Palma.

Este específico es el más higiénico para la cara y particularmente para todas aquellas personas que por la delicadeza de su cutis no pueden usar los llamados de «perfumería». No contienen bismuto ni plomo y están garantidos por el fabricante.

De venta en el CENTRO FARMACEUTICO y principales Farmacias y Perfumerías.

FOR MALLORCA

FALSIFICACIONES

II

Horas ya de hablar, decíamos en nuestro último escrito, de otra falsificación o pillería que se comete en la exportación de los higos secos de Mallorca, de la cual hemos tenido conocimiento recientemente...

Sabido es que hay dos procedimientos para preparar los higos secos; uno que consiste en hacer panes ó masas de ellos; otro que se reduce á aplastarlos sencillos, y nadie ignora que para los panes se aprovecha toda clase de fruto, mientras que para los sencillos, dedicados comúnmente á ser encajonados y luego exportados, se escogen los mejores de entre los llamados bordisots blancos...

La fama que el pueblo de Binisalem ha merecido ser distinguido entre todos los de Mallorca por la pulcra y esmerada preparación de sus higos blancos: á Binisalem siguen en este negocio Iaca, Felanitx, Algaida, Manacor y otras villas de menor importancia, de manera que sumadas las partidas que producen y exportan todos estos centros, resulta una cantidad de tal magnitud que basta por sí sola para evidenciar que esta producción es también uno de los factores principales de nuestra riqueza agrícola...

Sabido es también que hace muchos años se sostiene en Mallorca el comercio de la exportación de higos encajonados, por casas que mantienen su buen nombre por el celo en el envío, siempre, de exco lente mercancía. Hecha esta agradable declaración, digamos también que nos apena saber cómo otros menos escrupulosos comprometen el crédito de los demás que siguen en sus negocios una conducta honrada...

Entamos en Algaida: ahí se halla uno de sus comerciantes, de higos, que en el primero y segundo año de su industria exportó fruto en condiciones normales de buena clase y preparación. Abiertos los cajones de su fruto, iguales á los de la primera capa de los higos eran los últimos contenidos en ellos, y así, repetidos, era cuestión de precio el repetirse los pedidos que cumplía á completa satisfacción de los compradores...

cosa del burlado burlador, los carros repletos de la mercancía rechazada!

El pecado no era muy grave, no tanto como el disculpado y no por nosotros ciertamente de echar agua á la pulpa de albaricoque, porque al fin se trataba de mezclar higos con higos de una misma procedencia; pero y la formalidad y la honradez ¿por dónde andaban? Seguramente por el peor de los caminos... y menos mal si en estos casos el daño se redujera al justo castigo del culpable; pero por desgracia no sucede así... ¿qué aconteció aquí con la falsificación de los vinos? A verlo vamos.

P. MARTINEZ.

Carta real

La carta Real que el ministro de Gracia y Justicia dirige á todos los prelados de España para que se celebren funerales en todas las iglesias de la Metrópoli, por el descanso eterno del general Martínez Campos, que hoy publica la Gaceta, dice así:

«Segura estoy de que nos unen un mismo pensamiento, porque de continuo lo inspiran la religión y la patria.

El fallecimiento del insigne caudillo, capitán general de Ejército, D. Arsenio Martínez de Campos, presidente del Senado, ha llenado nuestro espíritu de intensísima pena.

Los extraordinarios servicios que prestó á la patria, con un desinterés digno de las mayores alabanzas; la lealtad al Trono en que se inspiró siempre, y su cristiana muerte, le han hecho acreedor á la gratitud y al respeto que los pueblos deben á la memoria de sus hijos más esclarecidos, y á los piadosos sufrimientos que nuestra santa religión consagra á sus muertos.

Ante la pérdida de patrio tan ilustre, nos queda á los creyentes el consuelo de poder alcanzar para su alma las gracias que el Dios de las Misericordias concede á los buenos. Este alto fin me mueve á pedir hoy vuestra eficaz cooperación, de la que es garantía segura el celo religioso que os anima y el amor que tenéis á nuestras personas.

Así, pues, por la presente os ruego y encargo que dispongáis los públicos sufragios de costumbre en vuestras respectivas iglesias, pidiendo al Altísimo por el eterno descanso de tan fiel servidor de la patria y de la Monarquía.

En ello me serviréis, y de la presente y de lo que en su vista resolváis, daréis aviso á mi ministro de Gracia y Justicia. Dada en San Sebastián á veintidós de Septiembre de mil novecientos...

EN LA EXPOSICION

Museos internacionales

Hay, por lo menos, tres ó cuatro modos de ver y juzgar la obra artística. La implacable severidad, y con ella nada vale un pitche; el frío desdén, y con él todo es ridículo: la imposición de un criterio personal, y con ella el campo de la belleza se reduce á los límites de un jardín pequeño, el que puede cultivar un solo hombre; y aquel panfletismo indulgente que Valera me atribuye, y que permite disfrutar de cuanto es bueno, con bondad relativa.

No falta quien emita sobre la en mi opinión notable sección de escultura (francesa y extranjera), sobre toda la clase 9, en fin, el mismo despreciativo y duro fallo. ¡Fotografías y fotografías esculturales! ¡Nada personal; ninguna pedazo de alma cautivo en el barro, en el mármol ó en el bronce! Sólo obtiene la benevolencia del crítico de arte que me hablaba así lo que expone un gran se-

ñor extranjero, el príncipe Troubetz Koi. Vengan los anteojos, y miremos despacio á este príncipe artista.

Los escultores rusos suelen hacerse nombre en París. Does ó quince años há, era Mark Antokolsky quien alborotaba el oído. Su Ivan el Terrible y su Cristo en el pretorio se admiraban y discutían mucho. Ahora, Antokolsky, en la cumbre de la fama, reconoce y respetado, ya no es el atrevido innovador, el que conoció luchando para ganarse nombradía. Avisado y discreto, Anto Kolsky no expone en el Hall, sino en una salita contigua, en la sección de pintura rusa. Allí presenta veintitantas estatuas y bustos. Los dos rusos se completan. Así como Troubetz Koi retrata la vida moderna, Antokolsky la historia. Los viejos cronistas y los audaces paladines, los autócratas y los filósofos. Pedro el Grande con su cara de heros incesante, Nestor con su ingenua cabeza de místico, Ermack, el conquistador de la Siberia; Alejandro III, sobre el trono, con el manto real; Satanás y Oris; pero todo, Banito de Espinosa, la estatua que más plena de cuantas conozco, un pensamiento en mármol, una actividad cerebral sublime dilatada por el cincel... hé aquí la obra, sólida y firme, de Antokolsky. La de Troubetz Koi, hábilmente aislada por medio de unos biombos verdes, es lo contrario: la actualidad, lo contemporáneo; fragmentos animalísimos de naturaleza y sociedad.

Parece que este gran señor no necesita del arte para vivir, y trabaja por honor y gusto.

Sólo ha enviado una estatua grande, la del príncipe Galitzin, y de las dieciséis obras que componen su exposición, la mayor parte parecen juguetes. Pero ¡qué juguetes! Estos muñecos pueden calificarse de encantadores. Llenos de vida, de movimiento, de expresión, cautivan el ánimo. Los dos retratos del conde Tolstoy, busto el uno y el otro estatua escueta, tienen, á pesar del tamaño reducido, la grandiosidad del modelo. La estatua del anónimo N. N. es un documento humano. Ved á ese aristócrata elegante y anemado, fatigado de la vida, gastado como una moneda que circula mucho, sin gusto ni interés por cosa alguna, y os explicaréis perfectamente la discreta ironía de las dos iniciales que sustituyen al nombre.

Comparad esa figura á la del otro aristócrata, Tolstoy. En ésta, el vigor y la energía y la inteligencia brotan á chorros, y se diría que hay chispas de lumbré y fósforo en el aborrecido pelo, en la barba hirsuta, en las rudas y mal delineadas facciones.

Entre lo que más atrae de la exposición de Troubetz Koi, citaré el grupo de La madre y la niña; el Coche de alquiler en Moscú; el Esquimal en trineo, y Una yegua dando de mamar á su potrito. Los animales están modelados con suma verdad. Para dar idea del género á que pertenece la escultura del príncipe Troubetz Koi, me serviré de una comparación. ¡Habéis visto esas estatuas italianas, en que la maña y la maestría de oficio del artista reproduce al por menor telas, encajes, ondulaciones del cabello y morbideces de la carne? Pues figuraros todo lo contrario. Ni pinta de virtuosidad. La ejecución rápida y sin trabas, la línea rota, y el plano indicado apenas.

Nada de habilidades, nada de lo que aquí llaman brusco. Esto no será fotografía, pero es pintura esculpida. En vez de salir el pincel, el príncipe Troubetz Koi cogió los palillos. La confusión de los medios artísticos; la intrusión de un arte en otro—la pintura escultural la literatura colorista, la música descriptiva, la escultura pictórica—será un rasgo peculiar de nuestro siglo.

Otro ruso, Ginsbourg, expone niños, y entre ellos un grupo muy lindo de bronce, En el baño. Wallgren, ruso igualmente, pertenece á la escuela del francés Rodin, como se advierte en las estatuillas caprichosas que llenan sus vitrinas. Algunas obritas de Wallgren (á quien no puede negarse la distinción y la gracia) son policromas.

En la sección de Alemania, donde habría bastante que alabar, encuentro también la escultura mixta. Gayer expone un Toro de mármol y marfil. Tschöner, un Bandido de madera policromada; Schlichtmeyer, una Margarita de mármol de colores. Una observación que no carece de interés, á propósito de la sección alemana. Mientras en las otras abundan los yesos, aquí creo que hay sólo uno. Todo es mármol y bronce, bronce particularmente. De las setenta y dos esculturas que presentan los alemanes, cincuenta son bronce.

Ni Bélgica ni Austria atraen la atención, aunque presentan obras estimables. Bosnia y Bulgaria apenas ocupan lugar en la clase 9, y esos pueblos jóvenes y no muy ricos pertenecen al yeso. En Dinamarca se lleva la palma una escultora, la señorita Ingeborg Plockross, autora de un bonito Chiquillo (de yeso) que juega con un perro. También hallo curioso al Cristo escarnecido por los judíos, de Aksel Hansen. Este dinamarqués parece un discípulo del Bosco, y debe de contarse entre los antisemitas. Sus judíos son caricaturas feroces y sangrientas.

Otra observación. Los escultores guatemaltecos y mejicanos, de apellidos españoles, han enviado casi exclusivamente trabajos en madera. ¿Es stavismo? Respecto á nuestros enemigos los yanquis, noto que en escultura aspiran ante todo al vigor, á ser la escultura atlética, á lo Miguel Angel, dentro de lo moderno. La tendencia se patentiza en los Andarines, de Planagas; en los Luchadores, de Rondebust; en los Jugadores de football, de Tilden, y en los grupos, muy celebrados, del Ejército y la Marina, por MacMonnies. El sport y la vida física inspiran á estos escultores.

Inglaterra, en cambio, viene soñadora y blandita, muy mitológica y algo simbolista (no podía menos). Italia, cuya decadencia es imposible desconocer, á pesar ó á causa de lo cuantioso de su exposición, donde abundan las terracotas, presenta una amplia composición, la Saturnal, de Ernesto Biondi, que sin duda tiene el privilegio de atraer al genio más que ninguna escultura de las que encierra el Hall.

Dueño de los secretos y triquiñuelas de su arte; habilísimo al agrupar sin aparente esfuerzo, naturalmente, y con unidad de acción ocho ó diez figuras de tamaño natural (problema de solución no tan fácil como se cree), Biondi ha conseguido causar profunda impresión. La orgía despierta recuerdos de Tácito y Petronio. Aquel efobo, aquella delirante matrona, aquella meretriz desgreñada y descuidada, aquellos padres concubinos ébrios y fraternizando con libertos y gladiadores, forman un cuadro extremadamente pintoresco. Si hubiese un premio mayor y excepcional y lo otorgase el voto de la multitud, Biondi se lo gana.

El Japón merecería el solo un detenido estudio. No ha expuesto solo en el gran Palacio esculturas sorprendentes. Siento gran predilección por ellas. El público la comparte sin duda cuando tan subido precio han alcanzado las monerías japonesas, que por un diminuto grupo de marfil piden 500 y 600 francos. En cambio, creo que nadie se ha fijado en la escultura más notable, en su género, de la Exposición: una estatua de hombre sentado, que se expone en el

pabellón de Siam. El realismo no puede llegar más allá; aquello es una figura humana; va á hablar, á moverse; nos mira con sus azules ojos de esmalte. El desconocido artista indochino, (autor de esta obra magistral, no pensó en presentarla con pretensiones, ni en solicitar medallas y premios. Merecería el más alto, si la verdad fuese el criterio en que se inspirasen los jueces.

¿Y los muñecos españoles?... Ya se ha escrito ahí acerca de ellos recientemente, mucho y bien, ¿á qué insistir? Temo, además, juzgar á mis compatriotas. La pasión favorable podría influir en el juicio. Además, estos certámenes excitan hasta la hipersensibilidad al amor propio y las rivalidades. No movamos el resaca. Y quédense para otro día los muñecos insurrectos, de los cuales hay escasa representación en el Hall de la escultura.

EMILIA PARDO BAZÁN.

Estudio de Lombroso

París 26.—El mundo especial en que se mueven los filólogos y psicólogos de Roma y París, se halla preocupado grandemente con el estudio que el criminalista antropólogo Lombroso acaba de publicar acerca del regicidio de Humberto I de Italia.

Según Lombroso, el regicida Bresci no es un loco, ni un pasional, ni siquiera un criminal nato, sino un hombre bien equilibrado y un delincuente puramente ocasional.

Agrega Lombroso que la residencia en países libres y prósperos, como los Estados Unidos, inspira á los italianos, sumidos en enervadora atmósfera de servidumbre, irresistible horror á las violencias de los Gobiernos, y de ahí el origen de hechos como el atentado de que fué víctima el Rey de Italia.

La Prensa conservadora de Roma y París truenan contra Lombroso, acusándole de spoliado del regicidio.

Efectivamente; la psicología de Lombroso es la misma que expresó Malatesta.

La Prensa revolucionaria, como L'Aurore, dice que del estudio de Lombroso se deduce que no es Bresci el verdadero culpable.

Notas parisienses

París 28.—El fototipo se nos ha entrado de rondón y con viento fresco, tan fresco, que los indígenas de los países cálidos que han estado sirviendo de espectáculo á los visitantes de la Exposición, se encapan, y hasta se encapan, marchándose á sus tierras en buses, como las golondrinas, del clima tibio, el sol esplendoroso y de las monacas.

Para recuerdo, nació ayer una criatura hedúna en la sección de Túnez. Júzgase próxima la desbandada general de los extranjeros si persisten las lluvias, pues tiene poco de agradable en París el exotismo pasado por agua, sobre todo para el sujeto activo de la oración.

París se calentará pronto, según una dolorosa carta que ha dirigido Dreyfus á monsieur Tarleux y los dreyfusards y antidreyfusistas andarán de nuevo á la greña, con lamentable ofensa del buen sentido y de la justicia humana, cosas ambas de cuya realidad en la vida me he permitido dudar muchas veces y sigo dudando.

Entretanto París se burla de la algarabía que reina en el Congreso socialista y de la socorrida moción de Kautsky autorizando á los socialistas á ser ministros, como Millerand, cuando lo exija la gravedad de las circunstancias.

La Facultad de Ciencias

Un real orden publicado en la Gaceta dispone que los alumnos que a su ingreso en la facultad de ciencias fueron dispensados del examen de dibujo, lo sufran antes de pasar al tercer año de la licenciatura.

También se dispone que se dé un curso de «Complementos de álgebra y de geometría» siendo obligatoria esta asignatura, que se estudiará en el primer año de su licenciatura, explicándose en cinco lecciones semanales.

Quedará dispensados del estudio de esta asignatura los alumnos que hubieren probado la de primero de análisis matemático, la de geometría del plan antiguo ó la métrica del vigente.

La física matemática se dará en un curso de lección alterna, mientras no exista más que un catedrático de esta asignatura.

La termodinámica se denominará termología.

La cristología tendrá carácter de aplicación a los estudios subsecuentes en las secciones de naturales y de químicas, y pertenecerá en ambas al período de la licenciatura, debiendo preceder su estudio en la primera al de la mineralogía descriptiva en la segunda al de la química inorgánica, ó simultáneamente con ésta.

En las Universidades de Barcelona, Zaragoza y Valencia será acumulada a los catedráticos de la sección de naturales, subalternando en la Universidad Central como asignatura propia, que se proveerá en el turno á que correspondan.

La mecánica química pertenecerá al doctorado de la sección de químicas, y solo se dará en Madrid.

En la Universidad de Oviedo continuará la sección de ciencias exactas por la Diputación y Ayuntamiento, subsidiando las asignaturas de los dos primeros cursos de las secciones de exactas, físicas y químicas.

Se encuentra en España el Presidente de la Cámara de Comercio Española de Manila.

El Vasco Núñez de Balboa ha apresado siete embarcaciones traíeras.

Ha fallecido el cónsul de España en Hamburgo.

Ha sido destruido por un incendio el pueblo de Warboys, en el condado de Huntingdon.

El millonario yanqui Vanderbilt, ha enviado á su hija un cheque de 500.000 dólares para que celebre la boda del Transvaal de su esposo el duque de Malborough.

El 15 de Noviembre próximo se verificará la reapertura de las cámaras francesas.

El Rey Leopoldo ha regresado á Bruselas.

Ha llegado á Sofía al Shah de Persia.—X.

PARA DIBUJO

Estuches para matemáticas, tableros, lapiceros, gomas, vitelas, portapápices, tinta china y cuanto se necesita para el dibujo de adorno, lineal y paisaje.

Clases superiores y precios económicos LIBRERIA DE JOSE TONS PLAZA DE CORT, 14 Y 16—PALMA

Nuestra Información

Asuntos municipales

Hoy se ha verificado en la alcaldía la reunión de materias de cerdos que ayer anunciamos.

Se han manifestado conforme con las indicaciones del Sr. Alcalde á quien han aplicado que no interprete con excesivo rigor las disposiciones de la ley relativas á las enfermedades de los cerdos.

La sesión de mañana probablemente será interesante pues en ella se tratará de la distribución de la casa consistorial. Parece que el secretario Sr. Estades solicita que se le permita habitar la casa en que vivía el Sr. Roca y que á esto se oponen los concejales republicanos, defendiendo una proposición análoga á la que presentaron hace algunos meses pidiendo que se distribuya la casa según las necesidades de cada comisión municipal.

Por este desacuerdo y por otras razones se ha dado en decir que las relaciones entre los concejales republicanos y el Sr. Estades no son muy cordiales, llegando á indicar la imposibilidad de que el último dimita su cargo, aunque cuenta con la completa confianza de todos los demás concejales y con el aprecio sincero de todos los empleados.

Se nos ha dicho que esta noche se reunirá el comité republicano para tratar de este asunto.

Un reto

Sr. D. José Vives, «Padal y Manubrio.» Muy Señor mío y de mi mayor consideración: le agradeceré la inserción del siguiente suelto en sus «Páginas Blancas» por lo que le quedará agradecido su afmo. s. e. q. b. s. m.

Simón Riera.

Habiéndome enterado de las discusiones suscitadas después de la carrera de velocidad «Campeonato de Baleares» organizado por la U. V. B. verificada ayer y que tuvo la suerte de ganar luchando con mi competidor D. Jaime Oelom, campeón de Sóller, desearé manifestar que por deferencia á dicho Señor competidor y sin estar yo preparado para carreras de fondo le aceptaré cualquiera prueba de resistencia que tenga á bien proponerme bajo las condiciones siguientes: 1.º Velódromo San Españoles ó del V. S. B.; 2.º Reglamento de la U. V. B. puesto que los dos somos unionistas; 3.º Con ó sin apuestas; caso de cruzarse apuesta que no exceda de mil pesetas y 4.º que la prueba debe verificarse en esta semana, lo más tarde el sábado.

Simón Riera.

Desde Sta. María

Anoche se encontró en su domicilio al cadáver de un viejo de unos 78 años llamado por apodo Cordata. Como era un extremo avaricioso y se encontró aquejado su casa se sospecha haya sido muerto violentamente.

El juez municipal suplente tan luego como tuvo conocimiento del hecho dio cuenta del mismo al Sr. juez instructor quien en el primer tren se ha trasladado á Sta. María acompañado del escribano Sr. Bestard.

El médico titular estima que la muerte fué violenta y que se produjo por asfixia encontrándosele la boca llena de trapos.

Téngase que el móvil del asesinato ha ya sido el deseo de apoderarse del dinero que pudiera tener al interesado. Hoy 2 octubre 1900.

No nos ha sido posible adquirir informes oficiales para ampliar la noticia que es nos transmita en la carta que antecede.

En el juzgado no se tienen más noticias que las nuestras pues el juez Sr. José Armenteros y el escribano Sr. Bestard que han salido para Santa María en el primer tren de esta mañana no regresarán á Palma hasta las ocho de la noche.

De público hemos oído decir que se trata de un abominable parricidio, pues se acusa á un hijo del difunto de haber matado á su padre para apoderarse de la fortuna de éste.

El nuevo teatro

Hemos visto que se está imprimiendo inusitada actividad en las obras del nuevo teatro que se está construyendo en el Huerto del Rey, bajo la dirección del joven arquitecto D. Jaime Añón.

Ayer fueron aumentadas las brigadas de obreros y pudimos contar cincuenta y ocho de estos ocupados en las obras, sin contar los que se dedican al acarreo de piedras y materiales que son también muy numerosos.

Esta semana seguramente quedarán colocados los cimientos, cuya terminación se ha retrasado más de lo que se quería á consecuencia de las malas condiciones del subuelo del Huerto del Rey. En cambio la obra se ha hecho con toda perfección y puede asegurarse que reunirá excelentes condiciones de solidez, hasta el punto de que los cimientos del nuevo teatro, según opinión de los técnicos, podrían servir para una edificación mayor que la que se está realizando.

En la semana próxima empezarán á montarse los muros y paredes, y como se tiene el propósito de que las obras se continúen con la actividad de ahora, no es aventurado asegurar que para los primeros meses del próximo año estará en disposición de inaugurarse el nuevo teatro, que por todos conceptos será digno de la cultura de nuestra ciudad.

Los propietarios del nuevo teatro han inscrito á todos los obreros que en el mismo trabajan en la sociedad de seguros contra accidentes del trabajo, con el objeto de aliviar en lo posible cualquier percance desgraciado que pudiera ocurrir á alguno de ellos.

En la Audiencia

La vista de mañana

Mañana á las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad juicio declarativo de menor cuantía promovido por D. Manuel Villalonga Fortu y contra D. Bartolomé Vives Oliver D. Octobal Mora Morá sobre tercería de mejor derecho.

Los letrados Sres. Alcover (D. José) y Roselló (D. Alejandro) defenderán respectivamente á la Villalonga y al Vives, y el Morá está representado por los estrados del Tribunal.

Militares

El capitán segundo D. José Ventura ha sido destinado al fuero de Tíbet II, de Mahón.

El oficial segundo de Administración militar D. Heradio Banaños, á la capitania general de Baleares.

—A la comandancia de carabineros de Mallorca los guardias Antonio Bárcenas Yeguas, José Campaña María, Julián Arias Pachón, Martín Gómez García y Juan Gálvez.

—Servicio de la Plaza para el 3 Octubre de 1900.

Parada: el Regimiento Infantería de Baleares n.º 1, Jefe de día, el Comandante del mismo D. José Cabrinetty, Hospital y Provisiones único Capitán del Escuadrón de Caballería, Vigilancia por la Plaza el Regimiento Infantería de Baleares n.º 1.

—Para el servicio médico de Plaza durante el presente mes de Octubre, ha sido nombrado al médico primero de Sanidad Militar D. Bartolomé Ramonell Miralles.

Oposiciones

Esta mañana, bajo el mismo tribunal que ayer, se reanuda en las oposiciones á las tres plazas vacantes en esta provincia habiendo empezado el acto á las una.

El disertante fué el joven abogado don Antonio Sureña, quien obtuvo por sorteo el puesto tercero en el tercer de presentación.

Escolares

Se han matriculado en la Escuela Normal de Maestros de esta Provincia para el curso de 1900 á 1901 diez alumnos.

—Ha sido destinado á esta Escuela Normal el joven y distinguido profesor D. Emilio Amor.

—El sábado último la Junta de Instrucción Pública no pudo reunirse por falta de número.

—Hoy en las escuelas públicas de Palma y su término empezarán las clases nocturnas.

—En la tablilla de anuncios del Instituto Balear se ha publicado la relación de los libros de texto para el próximo curso, que es como sigue:

Plan de 1900.—Castellano y Latín, primero y segundo curso.—Gramática Hispano-latina, por D. Balmuño de Miguel, Curso práctico de latinidad, por idem, y Compendio de la Gramática de la Lengua Castellana, por la Real Academia Española.

Geografía astronómica y física.—Oros y Suárez.

Historia y Geografía política, primer curso.—Llopija y Zabala.

Preceptiva literaria.—Verdeguer. Francés, primer curso.—Lecciones por el profesor.

Plan de 1895.—Historia y Poesía.—Verdeguer.

Historia Universal.—Merelo. Psicología, Lógica y Ética.—Monlau y R. y.

Francés primer curso.—Lecciones por el profesor.

Idem, segundo curso.—Precis de Syntaxe par el profesor, y Gramática francesa, por D. Baltasar Champaur.

Geometría y Trigonometría.—Curso de Geometría, por D. Joaquín Botía.

Del mar

A las cinco y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo Isleño procedente de Alicante é Ibiza.

—Esta madrugada ha fondeado la polaca goleta Francisca, de Cartagena, con avens; y el bergantín goleta Ceita, con lastre, de Denia.

—Están despachados los laudes Joana Miguelito, Angela y Nuestra Señora del Carmen para Andragó, Ibiza y Aguilas respectivamente.

—A las cinco de esta tarde ha salido el vapor correo Billoer para Barcelona.

—La compañía Unión Comercial ha recibido un telegrama de Barcelona manifestándole que el vapor Mallorca llegó á dicha capital á las seis de esta mañana, sin novedad á bordo.

DE ACTUALIDAD

No solo en España, sino en América é Inglaterra, se ha generalizado un tratamiento con el que se curan, aunque sean muy crónicas las enfermedades del estómago é intestinos el dolor, las acedias, aguas de boca, vómitos, dilatación del estómago, estreñimiento, diarreas en niños y adultos, dispepsias, úlcera del estómago, nevralgia gástrica y catarros intestinales. Muchos miles de enfermos deben su salud á esta excelente medicina, que es el Edixir Estomacal de Sals de Carlos, poderoso tónico que abre el apetito y ayuda á las digestiones.

De venta en la Farmacia de D. Juan Valenzuela.—Plaza de la Cuartera, 2.

Interesante

La Srta. D.ª Margarita Torrés Chapé, directora del Colegio de Santa Teresa de Jesús, situado en San Bartolomé, 25, haciendo un nuevo sacrificio para su docente centro de enseñanzas, ha tom. do como profesora de Formación, Geografía y Dibujo á la renombrada MME DE GARNIER, néz ESTRADA—Institutrice superior de París y ex profesora del Convante de la Sagrada Familia Míntimes de Toulouse, Francia. No dudamos en recomendar al público, dicho centro de enseñanzas, porque las referencias que tenemos de las aptitudes de tan distinguida profesora, las confirmarán los alumnos.

Se admiten también alumnos para asistir solamente á las clases de Francés ó Dibujo.

GRAN ALMACEN de papeles pintados

de JAIMÉ HERNANDEZ, Sucursal de Barcelona, calle Canada—23.

Gran competencia

Papeles desde 1 y medio Real á 100.—Arredos desde 5 id. el rollo.—Fondos liso desde 5 id. el rollo.—La colocación á Real el rollo.

También se hacen otros papeles de tela. La casa hace toda clase de trabajos en pinturas con todos los ade antes que existen en Barcelona tanto en trabajos al cristal como en arte Decorativo: la casa responde de todos sus trabajos.

SAN MIGUEL—21—PALMA

Interesante

A los Sres. Sacerdotes

En la Secretaría Nacionalista instalada en las

Almacenes Montaner

Calle del Sindicato, números 2 á 10.

Se construyen nuevas modelos de Mantos para Verano ligeros y económicos, artículo negro garantido desde 25 pesetas. el Mantos confeccionados.

Nicolás Ticonlat

CIRUJANO DENTISTA

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la mantención y preservación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.—Precios económicos.

Calle de Ralares, número 103.—PALMA.

Se necesitan

agentes con buenas comisiones.—Será, número 21, informarán.

Esgrima y Francés

Razón calle S. Lorenzo, núm. 28, prel.

PALMA

El viernes próximo llegará á esta ciudad los dos navillos que se lidiarán el domingo próximo.

En el vapor correo «Antonio López», que salió de Manila el 25 del social, regresan á la Península un oficial, 20 individuos de tropa y 23 voluntarios.

Leamos en un colega de Barcelona: «En el expreso de ayer mañana regresó de Madrid el director de Sanidad Marítima, y según dice un colega, ha conseguido que el Gobierno consigne una cantidad para habilitar la estación sanitaria de este puerto, pero que hasta que está en disposición de funcionar los aparatos y dependencias, los buques que carezcan de la estufa de desinfección de que ya dispone el puerto de Málaga, deberán dirigir su proa al lazareto de Mahón.

Para este viaje...

Habiendo terminado la liquidación de los justos abreviados del personal de tropa que sirvió en el batallón de Navarra n.º 25 en la isla de Cuba, se avisa á los individuos que formaron parte de dicho batallón para que puedan reclamar sus salencias.

Servicios prestados por la Guardia civil

La guardia civil del puesto de Pollensa ha detenido á tres sujetos por haber causado heridas á otro.

La de Andragó ha detenido á dos sujetos por haber herido.

La de esta ciudad ha detenido y puesto á disposición de los tribunales de justicia á dos sujetos de dudosa antecedente, uno de ellos convicto y confeso autor de varias estafas de alguna importancia y el otro complicado indirectamente en las mismas.

Para realizar los planes parece que el estafador se había procurado algunas cartas y tarjetas de importantes personalidades. La benemérita con su celo acostumbrado pone de manifiesto una vez más la destreza de sus trabajos, pues ya tiene en su poder algunos documentos confidando descubrirá nuevos indicios para el completo esclarecimiento de los hechos.

La del puesto de La Puebla ha remitido al Sr. Gobernador una maleta que se encontró extraviada en Alodida.

En la villa de Santa Margarita un sujeto fué acometido por otros quienes además de causarle algunas heridas le quisieron quince pesetas que llevaba.

Esta mañana han llegado á nuestra capital, procedentes de Alicante, el distinguido pintor D. Heliodoro Guillero, el inteligente abogado D. Luis Pérez Bazo y el joven diplomático D. Fernando de Antón, que tan curiosos artículos acerca de China está publicando en los principales periódicos de la corte.

Se proponen recorrer la isla rápidamente y el Sr. Antón pasará una temporada entre nosotros.

Sean muy bienvenidos tan lintrados viajeros.

Agradecemos á D. Juan Más y Vich la atención que ha tenido con nosotros invitándonos para la velada que ha de celebrarse esta noche á las ocho en el Círculo de Billoer.

Hoy han llegado á esta ciudad en el vapor Isleño nueve guardias carabineros recién destinados á la Comandancia de esta Isla.

En el vapor Mallorca ayer fueron embarcados para Barcelona 275 cerdos cebados.

En el vapor Billoer hoy ha embarcado gruesa partida de dichos animales.

Nos permitimos llamar la atención del Alcalde Sr. Roselló, que viene animado de buenos propósitos, sobre el hedor que despiden las cloacas del Paseo del Borne, que hacen punto menos que imposible el circular por dicho paseo.

Esperamos ser atendidos.

La alcaldía ha impuesto varias multas por faltas cometidas contra las ordenanzas municipales.

Esta tarde han salido para el predio de Rafix, con el objeto de visitar aquel muso, los Sres. D. Heliodoro Guillero, D. Luis Pérez Bazo y D. Fernando de Antón, acompañados del Gobernador civil, nuestro amigo D. Rafael Alvarez Sereix.

El dueño de la Perfumería y Guantería del Teatro nos participa que verificando el sorteo del Abasco de Nacar con que obsequia á sus numerosos parroquianos ha cobrado la suerte al número 1749, lo que hace público para conocimiento de la persona agraciada.

Entre los pasajeros embarcados ayer en el vapor Mallorca...

En la Central Telegrafica de esta ciudad se hallan detenidos por falta de señales los siguientes despachos.

Jaime Ovasa.—Miguel Borrás, San Luis 1.—Brigada, Casa R. Jand.—Magdalena Biera, San Miguel 132.—Taller Carruajes, cerca Ovaral.

Ayer en la lista de los alumnos del Instituto que habian obtenido premio, involuntariamente dejamos de publicar el nombre de D. Santiago Villalonga Galabert que lo habia obtenido en Física y Química.

Esta mañana ha sido curado en la casa de socorro por el médico municipal de guardiá un muchacho de once años que en un taller de herrería de la Calle de San Sebastián ha sufrido la desgracia de producirse una herida en la mano derecha.

Hoy en la Iglesia de San Francisco de Asís se ha dado principio á un solemne Triduo dedicado al Santo Titular.

Ayer regresó de Barcelona en donde ha pasado unos días el profesor de canto Sr. Sempere.

D. Antonio Camden Bover ha solicitado del gobierno civil el registro de 16 pertenencias de misera liguito con el título de Autónoma situada en el punto denominado Puig de can canta gail del término de Sineu.

D. Dominge Lete ha solicitado el registro de 24 pertenencias del mismo misera con el título de Nueva Mercedes situada en el punto conocido por Ses Bassas, de Selva.

Esta tarde han salido para Barcelona en el vapor Balleu 150 pasajeros, entre ellos D. Felix Mestre, la familia de don Andrés Jaume, D. Antonia Alcover, el pintor madrileño D. Ramón Palido, don Mateo Zaforteza y varias familias de la Ciudad.

El Balleu ha embarcado 450 cerdos.

D. Miguel Humbert, vice cónsul de Italia en esta plaza ha trasladado su domicilio en la calle á la Marina número 68, 2.

Don Benito Fomar y Pomar ha sido condecorado con la cruz de la Legión de Honor y hábito de la orden de San Gregorio el Magno, habiendo sido recibido en audiencia particular por S. E. el Papa León XIII y el cardenal Rampolla.

A la hora de cerrar nuestra edición no hemos recibido ningún telegrama á causa de funcionar con retraso la línea de Madrid.

Herniados Quebrados Véase en la cuarta página.

Los Sres. Puig hermanos han recibido un precioso triciclo automóvil de la conocida marca Clément.

Este triciclo va provisto del motor Bion Bouton, de 2 1/2 caballos de fuerza, verdadera maravilla de mecánica.

Los aficionados al sport de moda, podrán verlo en el «Círculo Olímpico».

Para las anginas, úlceras en la boca y fetidas del aliento, «Pastillas gelatinosas Gimbernat», cinco veces al día, á la vez, 3 rías. caja.—(c)

Cronica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Cándido, mártir, y San Gerardo, confesor.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Clara dedicadas á San Francisco de Asís.

A las seis exposición, á las diez misa cantada. Por la tarde, los actos de coro, rosario, ejercicios y reserva.

Otras funciones.—En San Jaime, al suococer, después del Rosario, se hará un ejercicio en honor de San Blas.

Boletín meteorológico

Esta madrugada ha llovido. Ha amanecido medio nublado; á las nueve y media ha vuelto á llover y ha continuado algo variable el resto del día.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

Lonja

Día 29.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0.

Día 30.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0.

Gatedral

Días 28 á 30.—Nacimientos: Varones 4.—Hembras 2.

Hospital Provincial

Movimiento de enfermos del día 1 de Octubre de 1900.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entradas, Salidas, Fallecidos, Quedados.

Cementerio

Día 28, Margarita Alomar Jaume, casada, 40 años, Hospital, tuberculosis pulmonar.—Gabriel Salvá Cardell, 42 meses, Molinar de Levante, bronquitis crónica.—Josefa Biera Tur, 29 meses, Marillo núm. 58, bronquitis crónica.

Día 29.—Bartolomé Expósito, 18 días, Olmos núm. 123, no ser viable.—Juana García Roig, 9 años, Calle 1.ª núm. 1, pleuresía.

Día 30.—Juan Vaquer Bestard, casado, 74 años, P. de Ool núm. 10, reblandecimiento cerebral.

ULTIMAS COTIZACIONES

VALORES LOCALES

Palma 2 de Octubre de 1900.

Table with 2 columns: Value, Dinero.



Gran invento

Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su Real privilegio.

Montora, 12, pral.—Madrid.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

Para MARSELLA directamente saldrá el próximo miércoles por la tarde el vapor

UNION

Admitiendo pasajeros y carga para dicho punto.

Para informes: Oficinas de la Islaña Marítima.—Palacio, 26.—Palma.

Las islas

Lituchmayor 1

Las funciones religiosas celebradas anteayer en nuestra parroquia Iglesia para festejar al Santo Arcángel, patrón de este pueblo, han resultado solemnes y magníficas.

A las nueve se cantó tertulia y en seguida se celebraron los divinos oficios, cantándose á toda orquesta la partitura de Diestch.

Predicó el Rdo. Sr. Mas, profesor del Seminario de esta ciudad, quien, con frase hermosa y correcto estilo, hizo un bellísimo panegirico en honor de San Miguel.

El templo regamente adornado presentaba deslumbrante aspecto.

La primera de las ferias de este pueblo, celebrada estos días, se ha visto muy desanimada, sin duda por ser la primera, pues es sabido que esta ya no llama la atención de compradores ni vendedores; así es que se hicieron poquísimas transacciones.

Con motivo de celebrar anteayer su fiesta onomástica el conocido comerciante de esta localidad, D. Miguel Pomar, reunióse por la noche en su casa lo más selecto del pueblo. Se hizo música y se cantaron y tocaron bonitas piezas, sobresaliendo entre ellas, Música prohibida cantada por D. Bernardo Serra, y el vals de Weber tocado magistralmente por el ya Maestro D. Miguel Pomar.

La velada se pasó agradablemente, sirviéndose después un exquisito lunch, sazonado por la amabilidad de los señores Pomar, á quienes felicitamos de veras, deseando se repitan más a menudo estas veladas.

El sábado debutó en el teatro del «Centro Republicano» la compañía cómica lírica que dirigen los Sres. Sbert y Palet, poniéndose en escena las zarzuelas, «Torrear por lo fino», «El lucero del Alba» y «Quién fuera libre», que fueron magistralmente interpretadas, cosechando los artistas muchos aplausos, especialmente las señoritas Román y Monserrat y los señores Sbert y Palet.

Ayer representáronse las zarzuelas, «Para casa de los padres», «Los carboneros» y «Oha-teu Margaux», en las que se distinguió notablemente el señor Forteza.

La entrada, un lleno.

Invitados atentamente por el dueño de la nueva «Casa de comida» que en la plaza Mayor se ha abierto al público, hemos visitado dicho establecimiento, quedando sumamente complacidos de su buena distribución, de sus preciosas dependencias y de su limpieza y comodidad.

Felicitamos á D. Gregorio Obrador por el nuevo adelanto introducido en esta plaza, y le deseamos prosperidades y pingües rendimientos.—C.

Ibiza 30

Parace ser que la proposición de nuestro colega Diputado á Cortes Sr. Tur, pidiendo en la anterior legislatura que se modificase el presupuesto de Gobernación para incluir en ella la Estación Sanitaria de 2.ª clase de esta isla; seguida de sus insistentes gestiones cerca de los altos centros gubernativos en el propio sentido, está dando el resultado que tanto era de desear y apetecer, puesto que según un despacho telegráfico de ayer, de origen fidéjugo y autorizado, la expresada Estación ha sido incluida en el presupuesto de 1901, próximo ya á su aprobación y vigencia.

Tenemos noticia de que la turbona del viernes último ha causado sensibles daños y desperfectos en nuestra campiña. De una finca sabemos que ha sido víctima de los estragos del temporal.

Hállase la finca de referencia enclavada en el cuartón de las Salinas, comarca donde parece hizo más destrozos el meteorito. Arboles robustos fueron arrancados de raíz con gran violencia volando sus ramajes por los aires. No quedó lico un solo pedazo de terreno, y la casa de vivienda quedó destechada.

Por telégrafo

Decretos

Madrid 2 (9'45 m.)

La Gaceta de hoy publica un decreto del ministerio de Marina aprobando el reglamento para el arqueo de las embarcaciones mercantes.

Publica otro decreto de gubernación relativo á la provisión sucesiva de las vacantes de diputadas provinciales y de concejales que ocurran por disposición gubernativa ó judicial.

Huelgas.— Conferencias. — Nueva asociación.

Madrid 2 (9'45 m.)

Lugo.—Se ha declarado una huelga de doscientos obreros de ebanistería y herrería. Los huelguistas piden nueve horas de trabajo. Los patronos y los asociados nieganse á acceder á la petición.

En el Gobierno civil se han celebrado varias conferencias. Créese que el conflicto no se solucionará.

En el Centro Obrero se han reunido los tipógrafos con el objeto de asociarse. Los trabajos preliminares fueron el nombramiento de algunas comisiones.

De Barcelona

Madrid 2 (9'45 m.)

Un telegrama fechado anoche en Barcelona dice que la Diputación provincial ha acordado nombrar una comisión para que estudie la manera de conjurar la crisis industrial.

En diferentes puntos de la población se han presentado grupos de dependientes de comercio pidiendo á los dueños de los establecimientos el cierre de éstos á las ocho de la noche.

Esto ha llevado á numerosos currieses á las calles más céntricas de la ciudad.

Inundaciones

Madrid 2 (9'45 m.)

Zaragoza.—Comunican de Plascencia que en Jalon la tormenta ha producido el desbordamiento del río, inundando la parte baja de la población.

Los perjudicados solicitan los socorros de la Diputación.

A la hora que telegrafiamos persiste el temporal y las lluvias en las zonas de aquella región.

En Caspe ha causado grandes estragos el temporal.

Tropas al Transvaal.—Depositos flotantes de carbón

Madrid 2 (10m.)

Han llegado á Las Palmas procedentes de Inglaterra, cuatro

transportes cargados de tropas y material con dirección al Transvaal.

Ha terminado la tramitación del expediente para el establecimiento de depósitos flotantes de carbón presentado por la compañía española La Transatlántica.

Dicho expediente ha sido resuelto con favorables infotmes. En los centros oficiales, la prensa y las corporaciones felicitan á La Transatlántica por la concepción de que hemos hecho mérito lo cual resulta de conveniente interés para el país.

Tormentas en Granada

Madrid 2 (9'45 m.)

Nos comunican de Granada que las inundaciones han destruido la vega que circunda á Po-zuele.

La inundación fué tan considerable que ha perecido una familia entera y además otras seis personas.

Se calcula que las pérdidas se elevan á quinientas mil pesetas.

En Zalart ha caído una herresesa granizada. Las piedras tenían la forma de cuadrilongo y pesaban tres onzas.

Se ha perdido totalmente la cosecha de acituna y gran parte de las de habichuelas y maíz.

Una acequia que conducía aguas potables ha quedado destruida, lo cual constituye un verdadero conflicto porque la población se quedará sin agua.

Otra granizada ha inundado en Torrezcan todas las viviendas destrozando los frutes y las cosechas de los campos.

Los alcaldes de los pueblos más perjudicados piden socorros al gobierno.

Don Carlos de Borbón

Madrid 2 (9'45 m.)

Por cartas particulares que se reciben del pretendiente de la corona de España que éste regresará á Venecia durante esta primera quincena; siendo probable que confirme nuevamente sus poderes para representarle en Madrid al Sr. Marqués de Cerralbo.

PABRA

Advertisement for Buñuelos and Pastes, featuring a figure and the text 'LECHERIA'.

DE JUANALORDA

El dueño de este acreditado establecimiento tiene el gusto de participar á sus numerosos parroquianos y al público en general, que desde el día 1.º de este mes tiene á la venta variedades y delicias de pasteles y buñuelos; los cuales se sirven á domicilio, así como también las personas que quieran tomarlos en su establecimiento, encontrarán además de toda clase de comodidades, un servicio pronto y esmerado.

(124)

como una figura de Zurbarán. Sus ojos expresivos, tenía una mirada muy dulce, y al verle se comprendía, que á no ser por la desgracia que había amargado su vida, no se lanzara á la de aventuras que llevaba á la sazón, y que seguía siendo un honrado mulatero.

Al ver á la marquesa y á su hijo, frunció Pedro el entrecejo.

Pero como á pesar de su aspecto enfermizo, era aún muy hermosa la marquesa, y tenía un aire de dignidad y de resaca conmovióse Pedro lo mismo que sucediera antes á la posadera.

Esta dijo algunas palabras al oído del istrofacioso.

Miró Pedro con mucha atención á la marquesa y á su hijo.

(125)

la noche, porque José Minós piensa emprender mañana una expedición.

—¿Y bien?—dijo la marquesa.

—Pues para que atraveséis la montaña sin peligro, necesitáis un salvo conducto de José Minós, y para obtenerlo, se necesita llegar antes de que se haya marchado el señor José.

Hizo la marquesa una señal de asentimiento, dando á entender al istrofacioso, que consentía en ponerse bajo su protección.

La criada, á la que llamó la posadera, fuése á llamar al postillón.

En un momento engancharon las mulas á la silla de postas, y Pedro subió al pescante al lado del ayuda de cámara.

Algunos minutos después, tomó asiento la marquesa en el coche, habiendo dejado, antes de hacerlo, algunas monedas de oro en un rincón de la chimenea emprendiendo el viaje llena de confianza en el bandido.

XIX

El centro y el mediodía de España, son países calcinados por el sol, despro-

(128)

—Sí, hijo mío, es cierto,—contestó su madre suspirando.

—Y se me puede decir todo, madre mía.

—¿Qué significan esas palabras, hijo mío?—preguntó con inquietud la marquesa.

—Yo quisiera saber, madre...

—¿Qué, hijo mío?

—¿Quisiera saber como murió mi padre.

—Inmutó la marquesa.

—Cuando era muy pequeño, preguntaba en dónde estaba mi padre,—siguió diciendo el marqués,—y me respondían que en el ejército.

—Vuestro padre fué oficial, es cierto, hijo mío.

—Más adelante,—añadió el joven,—me dijeron que había muerto.

—Es cierto, hijo mío.

—Pero ¿cómo ha muerto?

—La marquesa suspiró y no respondió.

—Y sé, madre mía,—dijo Gastón de Maurever con acento firme aunque respetuoso,—que mi padre ha muerto asesinado.

—¿Hijo mío!

—Y digo asesinado,—prosiguió el joven,—porque por más que los mé-

(124)

El joven marqués de Maurever, no quiso separarse de su madre, y se tendió en dos escabelos.

La posadera hizo una señal á su criada, que desapareció por la escalera del granero, y se quedó á solas con los dos viajeros.

Era la posadera una mujer de unos veintiocho años, morena, bajita de estatura, regordeta, y sumamente ágil.

Iluminaban su rostro, que era lino, aunque irregular, unos ojos muy vivos.

Sus labios, carnosos y rojos, respiraban sensualismo, pasión y abnegación; todo á la vez.

Había servido durante algún tiempo en Bayona, y hablaba algo el francés.

—Si os acordáis, señora,—dijo á la marquesa cuando se quedó á solas con ésta y su hijo,—que paséis aquí la noche, es porque había el miedo de haberos atravesar la montaña sin que corráis ningún peligro.

—¿De veras?—preguntó la marquesa mirando á la posadera.

—Señora,—dijo ésta,—en Ojaca los bandidos tienen muchas simpatías, y José Minós no nos hace ningún daño.

—Ya lo sé,—dijo la marquesa sonriendo.

—No osen venir de día, á la luz de

# HERNIADOS-QUEBRADOS-LEED

## Efectos portentosos obtenidos con el acreditado parche anti-herniario Vidal

Entre algunas curas obtenidas ya con el «Parche anti-herniario Vidal» en la Isla de Mallorca, podemos citar hoy como muestra la que sigue:  
 Se halla entre nosotros D. Antonio Vidal, socio de la acreditada casa «Vidal hermanos» de Barcelona, dedicada á la curación radical de las «hérnias».  
 Innumerables son las curas realizadas y muchísimos son los certificados que posee. En prueba de ello, damos á continuación el siguiente de D. Onofre Reinés, residente en la villa de Sóller (Mallorca):  
 «El abajo firmado natural de Selva y habitante en la actualidad en Sóller. Casa Masana (sa beurada) certifica haberse curado su esposa D.<sup>a</sup> María Bernardo de una «hérnia inginal» en tres meses usando el «Parche anti-herniario Vidal», de la que ha venido padeciendo durante cuatro años.  
 Per lo que agradezco al Sr. Vidal, lo hago constar para que llegue á conocimiento de los que sufren de tan molesta enfermedad, á los que no me cansaré de recomendar hagan uso de dicho «Parche» por si quieren curarse, y lo firmo á 16 de Septiembre de 1900.—ONOFRE REINES.»  
 El especialista D. Ramón Vidal estará en esta capital los días 1, 2, 3 y 4 del próximo mes de Octubre, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 38, donde podrán consultarle cuantos deseen curarse de sus hérnias, y recibirá en los referidos días de 10 á 1 y de 6 á 9 de la tarde.

### Antidifitérico de las gallinas y palomas



Cura en pocos días y preserva á las atacadas de la viruela, moquillo y mal de cuello. Favorece el crecimiento de los polluelos y es infalible en la curación del mal de pie de los canarios, excitando el cambio ó muda de la pluma.  
**POTE 1'50 ptas.**  
 Venta por mayor: Sociedad Farmacéutica española, Barcelona.  
 Representante en Palma: Dr. J. MIRÓ, Farmacéutico, Paseo de Colón.—De venta principales farmacias, droguerías y tiendas de granos.

### HERPES. Curanse con el linimento ROYER secante anti-herpético.

Presentado en la Exposición anual al IX Congreso Internacional de Igiene y Demografía.  
 Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio (que se presente y por antigua que sea); hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.  
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

### GATARROS, BRONQUITIS CRONICA Y TOSIS PERTINACEA

Se cura con el licor ROYER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.  
**Cuatro rles. frasco**  
 Depósito: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura.

### PRODUCTOS ESPECIALES DE LA Farmacia de J. Torrens SOLLER

VINO URANADO PÉPSICO. Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.  
 PILDORAS ANTILEUCORREICAS. Curan pronto y radicalmente el «flujo blanco», «leucorrea», «debilidad», etc.—Pidan prospectos.  
**DE VENTA**  
 Palma: Centro Farmacéutico, Farmacia de las Copiñas.  
 Barcelona: Farmacia del Dr. Blas; Sociedad Farmacéutica Española y Urish G.  
 Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada.  
 Valencia: Hijos de Blas Quera.  
 Málaga: Farmacia del Dr. Reales y Bermudez.

### Vapor directo de Palma á las Antillas Vapores trasatlánticos Pinillos, Izquierdo y C.

—S. S. C.—EADIZ—  
 Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados-Unidos.  
 Para PUERTO RICO, PONCE, HABANA, SANTIAGO DE CUBA, VERACRUZ y TAAMPICO, saldrá el 10 de Octubre el vapor  
**PIO IX**  
 Admite carga y pasajeros para dichos puntos y CANARIAS.  
 Para más informes, dirigirse á sus Representantes en esta plaza, Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20—Palma.

### LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL.—Madrid.  
 Calle de Cibeles, número 1. (PASO DE BUCOLETOS)  
 Seguro contra incendio  
 Es una compañía nacional aseguradora de los riesgos de incendio. El primer desarrollo de sus operaciones se hizo, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 64.638.645.  
 Existencia  
 33 años de existencia  
 Capital social adoptivo Ptas. 12.000.000  
 Primas y reservas . . . 44.028.645  
 Total . . . 56.028.645  
 SUBDIRECCION.—APUNTAOORES, NUM. 8.—ENTR.

### Aguas minero-medicinales de MADREMAÑA

llamadas de Nuestra Señora de los Angeles  
 Ferruginosas, Bicarbonatas.—Variedad, Ácidas, Bicarbonatas, Mixtas, Si licuadas y Litínicas. Aprobadas por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona en 17 de Noviembre de 1899. Indicadísima para combatir con excelentes resultados las «dispepsias flatulentas ó dolorosas (gastroalgias), dispepsias ácidas por atonía del estómago, anemia, clorosis, desarreglos menstruales, reumatismo, gota, infartos del hígado, riñones y bazo, enfermedades de la próstata, inflamaciones crónicas de la matriz y ovarios, distensión urica, cálculos renales y hepáticos, escrofulismo, diabetes», etc., etc.—De venta en todas las farmacias y establecimientos de aguas minerales.—NOTA: No serán legítimas las botellas que no lleven la marca registrada y el collar con el nombre de *Hosias hermanos y G.<sup>a</sup>* (en comandita), Rambla Cataluña, 118, 1.º

### Medicamentos acreditados

VINO DE KOLA GIMBERNAT Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y disipador de todo organismo empobrecido.—Frasco, 8 reales.  
 PASTILLAS GELATINOSAS GIMBERNAT GLOBOS BOROSÓDICAS CON COCAÍNA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensables á oradores y cantores.—Caja 8 reales.  
 LICOR DINAMOGÉNICO GIMBERNAT á base de Mornul (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre.—Frasco 12 reales.  
 PASTILLAS GIMBERNAT CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica.—Caja, 6 reales.  
 De venta: farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en Palma Farmacias y Droguerías de José Juan, Fortesa y Agulló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—(?)

### IMPOTENCIA, Debilidad genital, Espermatorea y Esterilidad

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote. Vapor correo previa libranza.  
 Depositario en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 34 y 36.  
**SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL**  
 Preparación la más racional para curar: la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consumivas, impotencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, reumatismo, escrofulismo, etc. Frasco 3'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedito, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

**ORO**  
 No dimes adquirir toda clase de mercancías y artículos del extranjero.  
 No farses de otros amancebados que intentan robar el provecho de la casa.  
 Muebles, mármol, etc.—  
 Saldrá para Argel á la mayor brevedad posible la balandra.  
**ALERTA**  
 su capitán Bernardo Alberdi.  
 Admite pasajeros.—Para informes Almacén de Ganet, puerta S. Antonio—49.

Venta de fincas  
 Varias en Santa Catalina y solares para edificar tanto se venden al contado como plazos otra al Molinar y otras en Palma. Dará razón en la calle del Socorro, número 21, de esta ciudad y calle Montarvey de Sta. Catalina, en la casa de Miguel Oliver, el carretero.  
 Café: Se desea vender uno con todos los muebles y servicio necesario, todo en buen estado.—Para informes al mismo, Calle del Socorro, num. 150.  
 Se venden MUEBLES en buen estado.—Campanas, 2-3, primera puerta.  
 Caballo: Hay uno para vender de inmejorables condiciones, le mismo sirve por carruaje de lujo que por carro de transporte. Además se vende sus guarniciones y una galerita de cuatro asientos. Informarán: calle de S. Miguel, 22.  
 Colocación.—Profesor de 1.ª enseñanza y Caligrafía desea colocación en un Colegio, Casa de comercio, Oficina ó otra ocupación analoga.—Dá clases nocturnas en su casa.—Informes: plaza de Guadalupe, núm. 5.

sol.—continuó la posadera,—pero bajan todas las noches.  
 —¡Ah!  
 —Y Pedro viene aquí con mucha frecuencia.  
 —¿Quién es Pedro?  
 —Un antiguo mulero, que en un momento de arrebató, de cólera y calor, mató á un alcalde que tenía relaciones con su mujer.  
 —Le cogieron, le condenaron á muerte, y le iban á dar garrote, cuando pudo fugarse de la cárcel.  
 —No supo entonces qué hacer, y se metió á ladrón, y José Minós le tiene tanto cariño como á Juanito.  
 —¿Y quién es ese Juanito?—preguntó el marqués de Maurevers.  
 —Es el hijo adoptivo de Minós.  
 —Pero ¿tienen hijos esas gentes?—preguntó con acento desdichado el marqués.  
 —Miróle su madre con aire de cariñoso reproche, y la posadera continuó:  
 —Pedro el mulero se convirtió en segundo del señor José, y lo que hace Pedro, lo hace su jefe.  
 —Estoy segura de que Pedro vendrá esta noche, y haré que se interese por la señora y si le pide que la proteja, lo hará.

comoción, en una aldea francesa, á todos los habitantes, pero Ojaca no se movió nada.  
 —El español no peca de curioso.  
 —Los únicos que se movieron fueron los carlistas, que tenían el cuerpo de guardia en la última casa del pueblo, y que se asomaron á la puerta para enterarse de lo que sucedía.  
 —El oficial que había estado hablando con la marquesa de Maurevers, se encogió de hombros.  
 —Esos franceses no se detienen ante nada. Dentro de pocas horas, caerán en poder de los latrofaciosos de José Minós.  
 —Y se retiró cerrando la puerta.  
 —La berlina emprendió el viaje, y se internó al trote largo de las mulas en el camino de la montaña, ó mejor dicho en el terrible desfiladero que ocupaba José Minós con sus compañeros.  
 —Sentado en el pescante y al lado del ayuda de cámara se hallaba Pedro, fumando tranquilamente un cigarrillo.  
 —En el interior del carruaje, la señora de Maurevers y su hijo, hablaban en voz baja.  
 —Ahora ya soy un hombre, madre mía,—decía el marqués,—pues voy á cumplir dieciséis años ¿no es verdad?

visos de agua, y atravesados por largas cadenas de montañas despojadas de vegetación.  
 —En la parte norte es decir, en las provincias que se hallan en las últimas estribaciones de los Pirineos, hay arbolado, bosques muy poblados, torrentes y fuentes, y se encuentra algo de frescura en el fondo de los valles agrestes.  
 —En España hay noches africanas, y después de las horas calurosas del día, la tierra se enfría de pronto, y se levanta un frío glacial y una helada humedad ese del estrellado cielo.  
 —Esto explica el uso de la manta, tapabocas, y de la capa, tan generalizada en España, y que en algunas provincias, el español no abandona casi nunca de noche (1).  
 —Los cascabeles de las mulas, el ruido que hicieron mientras las enganchaban á la silla de postas, y el ir y venir de un farol, yendo y viniendo de la cuadra á la puerta de la posada, habría puesto en

—¿Y podremos atravesar la montaña sin correr ningún riesgo?  
 —¡Oh! Si estás con la palabra de Pedro, podrás estar seguro de que no os pasará nada, y estaréis tan seguros como en la calle más frecuentada de Bayona.  
 —Y con un calor y una vehemencia que hizo pensar á la marquesa que le había entregado su corazón, púsose la posadera á defender y á hacer el elogio del mulero convertido en latrofacioso.  
 —A eso de las once de la noche, salió la posadera al umbral de la puerta, é interrogó las estrellas, lo que era su manera de calcular el tiempo.  
 —Pedro no puede tardar,—dijo.  
 —Y, en efecto, pocos minutos después se oyó á lo lejos un fuerte albrido.  
 —¡Es él!—exclamó.  
 —Encendió una vela, y la colocó en el dinte de la puerta.  
 —Aquello era una señal, que quería decir á Pedro:  
 —Ya puedes venir.  
 —Algunos minutos más una sombra en la puerta, y Pedro entró en la posada.  
 —Era un mocetón de treinta á treinta y cinco años, robusto y bien formado,

(1) El autor debe referirse, sin duda, á las provincias de la meseta central de España, en donde efectivamente, aun en pleno verano, y en días calurosos, son muy trías las noches, como sucede por ejemplo al pie de las sierras de Avila ó Segovia.